CRONOLOGIA DE NOTICIAS

ENERO

Políticas

- 1 El Gobierno de México pide a las autoridades guatemaltecas la realización de una minuciosa investigación para determinar a los culpables del atentado que sufrió la embajada mexicana en ese país, el 31 de diciembre pasado.
- El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, inaugura el Concurso Público General de Ingreso al Servicio Exterior Mexicano, manifestando que la creciente complejidad de las relaciones internacionales y el relevante papel que corresponde a la política exterior desempeñar en la realización del proyecto nacional, demanda el fortalecimiento constante y la consolidación del Servicio Exterior Mexicano, como órgano permanente del Estado, encargado de representar, salvaguardar y promover los intereses de México ante la comunidad internacional.
- 5 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor ex-

presa, en una conferencia de prensa, que la política exterior del país tiene sin lugar a dudas una naturaleza global; se interesa a fondo por todos los asuntos internacionales y tiene proximidad con todas las regiones del mundo; que se mantendrá con firmeza la posición de México en todos los foros internacionales y que quienes supusieron que habría un replieque en la actividad exterior de México se equivocaron rotundamente.

mente.
El Embajador de Guatemala en México, Julio César Méndez Montenegro, manifiesta que su Gobierno hizo una propuesta al de México para repatriar a los refugiados.
El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor comunica que las Normas para la Ejecución de los Compromisos Asumidos en el Docu-

munica que las Normas para la Ejecución de los Compromisos Asumidos en el Documento de Objetivos fueron aprobados por unanimidad por los gobiernos de los países centroamericanos en la V Reunión Conjunta de Cancilleres del Grupo Contadora y se comprometieron a entregar, a más tardar el 30 de abril del año en curso, un inventario de las instalaciones militares, armamentos y efectivos con que cuenta cada uno de ellos y a declarar una moratoria a la carrera armamentista que existe en la región en el momento en que dicho inventario sea dado a conocer.

La Secretaría de Relaciones Exteriores asevera que el Gobierno mexicano seguirá garantizando la protección de todos los derechos de los refugiados guatemaltecos en Chiapas, mientras estos inmigrantes decidan permanecer en territorio mexicano y que la repatriación deberá ser absolutamente voluntaria.

- 12 El Presidente de México, Miguel de la Madrid Hurtado, nombra al Arquitecto Antonio Calzada Urquiza Embajador en la República de Colombia.
- 13 Aparece publicado en el *Diario Oficial* el nuevo Reglamento Interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- 16-19 Visita oficial de la Delegación de las Cartas Generales de España al Presidente Miguel

- de la Madrid Hurtado, quien declara que México lucha por el establecimiento de la paz como condición indispensable de libertad y fraterna actitud de apoyo sistemático al Grupo Contadora.
- 20 Se conmemora el XLI Aniversario del Archivo Histórico Diplomático Mexicano, de la Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Grupo de los 77, Embajador Porfirio Muñoz Ledo, al iniciar la evaluación de dicho Grupo, en la Asamblea General de Naciones Unidas (ONU), estima que se está agotando la capacidad de resistencia de los países en desarrollo.
- 25 El Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales, Ricardo Valero, se entrevista con Hermann Axen, miembro del buró político del Partido Comunista de Alemania del Este. a quien le manifiesta su inquietud ante el agravamiento por la situación internacional y afirma que todas las fuerzas deben ser desempeñádas para evitar un cataclismo nuclear y para resolver todos los litigios por medios pacíficos.

El Gobierno mexicano da a conocer su solidaridad con la exigencia de la comunidad internacional para que el Gobierno de Sudáfrica conmute la sentencia de muerte dictada contra Malesela Benjamín Maloise, Miembro del Consejo Nacional Africano.

Por Decreto Presidencial se dicta la adhesión formal al tratado relativo a la prohibición de emplazamiento de armas nucleares y otras de destrucción masiva en los fondos marítimos, oceánicos y en el subsuelo, y se reserva el derecho de verificar. inspeccionar, remover o destruir cualquier arma, estructura, instalación, dispositivo o equipos militares emplazados en su plataforma continental.

El Presidente Miguel 30 de la Madrid Hurtado declara ante una representación de 600 parlamentarios por un Orden Mundial (PWO), de 30 países preocupados por problemas de desarme y desarrollo, que México practica una política exterior sin hostilidades para nadie y no presupone mala fe a ningún país, precisa que la paz es indivisible y que cualquier rompimiento de ella nos afecta.

Económicas

3 El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog, da a conocer la actualización de la Carta de Intención suscrita con el Fondo Monetario Internacional,

- con vigencia del 1o. de enero de 1984 al 31 de diciembre de 1985. La Carta contiene 29 puntos, en donde se hace un somero análisis de las circunstancias que llevaron al país a la crisis económica, las medidas establecidas y los logros obtenidos durante 1983 y las metas a seguir y alcanzar durante 1984, en donde se busca continuar reduciendo la tasa de inflación, además de alentar una recuperación gradual del crecimiento económico con resultados favorables en la balanza de pagos.
- El Secretario de Minas e Industria Paraestatal, Francisco Labastida Ochoa, manifiesta que el Gobierno Federal acordó en definitiva no ingresar a la OPEP y que la decisión corresponde a un acto de soberanía y de autodeterminación de nuestro país.
- El Subsecretario de Asuntos Económicos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jorge Eduardo Navarrete, advierte ante la Conferencia Económica Latinoamericana en Quito, Ecuador, que la reactivación no podrá consolidarse en el Norte si no va acompañada de un meioramiento efectivo de las condiciones económicas de los países del Sur, ya que no es mo-

- mento de prosperidad para algunos y de atraso para el resto, acción que caracterizó el período colonial.
- 9-14 Se lleva a cabo la Conferencia Económica Latinoamericana en Quito, Ecuador. Los temas de la agenda fueron sobre comercio, financiamiento. alimentación, cooperación energética y de servicios. A dicho evento asiste el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, el Subsecretario de Asuntos Económicos, Jorge Eduardo Navarrete, y el Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Francisco Suárez Dávila. La propuesta presentada por el Gobierno mexicano es sobre la reestructuración de las relaciones económicas internacionales, principalmente en los aspectos del comercio, las finanzas y el desarrollo tecnológico, así como definir acciones de cooperación regional viables y realistas, que fortalezcan la posición económica de los países del área y reduzcan su vulnerabilidad externa.
 - 11 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor declara a la prensa que, debido a la carencia de divisas y a las restricciones económicas para realizar el pago de la deuda, que en total asciende a 350 millones de dólares, los paí-

- ses del área latinoamericana podrían integrar un sistema de trueque de mercancías, como una opción para fortalecer sus economías. El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor manifiesta, en la Conferencia Económica Latinoamericana, que es urgente mantener la viabilidad económica de nuestros países, debido a que mientras las altas tasas de interés reales en el mercado mundial elevan exageradamente el costo de la deuda v hacen prohibitivo impulsar el financiamiento para el desarrollo, la agudización del proteccionismo limita los ingresos de divisas y fuerza la restricción de importaciones. Asimismo, agregó que Latinoamérica deberá fortalecer su cohesión económica y política para hacer frente a la crisis económica más aguda que ha vivido el subcontinente.
- 15-18 Se lleva a cabo la III Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Económica y la III Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Científica-Técnica entre México y Suecia. En dicha reunión, el Ministro de Comercio Exterior de Suecia, Matts Hellstrom, manifiesta el deseo de su gobierno de tratar de equilibrar su balanza comercial y aumentar las negociaciones en el campo

- científico y tecnológico. Los temas tratados fueron la cooperación económica v el intercambio científicotécnico entre ambos países. Al finalizar las reuniones se suscribieron dos actas en las que se reflejan las metas a desarrollar en los diversos sectores de la actividad productora, asimismo se firmaron documentos para la reestructuración financiera de las empresas del Grupo Sigma Alfa.
- 18-27 Se inicia el Coloquio México: Crisis v Relaciones Económicas Internacionales; en la sesión inaugural, el Subsecretario de Asuntos Económicos, Jorge Eduardo Navarrete, señala que la insuficiencia exportadora de México es un problema recurrente que se agrava por un ambiente creciente de restricciones proteccionistas al comercio.
 - 24 El Director General de PEMEX, Mario Ramón Beteta, se reúne con el Presidente de la Corporación Estatal de Italia Ente Nazzionali di Idrocarburi, Francisco Riviglio; para reafirmar el contrato de suministro de 40 mil barriles diarios de crudo.
 El Secretario de Minas
 - El Secretario de Minas e Industria Paraestatal, Francisco Labastida Ochoa, recibe a su homólogo venezolano, Arturo Hernández Grisanti, a quien le reitera que México está dis-

puesto a defender los intereses de los países productores de petróleo y a continuar las relaciones que se tienen con Venezuela en todos los campos, particularmente en el petróleo. Por su parte, el Ministro de Energía de Venezuela manifiesta que entre los dos países hay intereses comunes y que esos intereses deben garantizarlos y defenderlos plenamente. mediante la coordinación y el mejor entendimiento entre las políticas petroleras de ambos países.

30 El Gobierno de Estados Unidos concede a México un crédito por 390 millones de dólares para la adquisición de granos y cereales.

Culturales

- 15 El Gobierno de España dona a México una colección bibliográfica de cinco mil volúmenes.
- 17-19 Se lleva a cabo la V Comisión Mixta de Cooperación Cultural
 Educativa entre México
 y la República Socialista Federativa de Yugoslavia. Al finalizar se
 suscribe el acuerdo bilateral sobre cuestiones científicas, culturales y de educación.
- 23-24 En la V Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Cultural y Educativa entre México y la República Democrática de Alemania, se aprueba el programa

de cooperación cultural y educativa para el trienio 1984-1987, incluyéndose aspectos relacionados con el intercambio educativo; el arte y la cultura; radio, televisión y cinematografía; cooperación entre bibliotecas, educación física y deportes.

Sociales

O El Embajador de Finlandia en México, Jussi Montanen, es condecorado con la Orden del Aguila Azteca con el Grado de Banda.

FEBRERO

Políticas

- 2 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, asiste a Caracas a la toma de posesión del Presidente electo de Venezuela. Jaime Lusinchi; a quien expresa el deseo del Gobierno mexicano de fortalecer las magnificas relaciones económicas, políticas y culturales que existen entre ambos países.
- 3 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado nombra al Licenciado Armando Cantú Medina Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de México ante el Gobierno de la República de Filipinas.
- 5 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado expresa al semanario *U.S. News and World*

Report, que las negociaciones son la "única solución viable, durable y fundamental" para la crisis de Centroamérica. Además, afirma estar convencido de que esa propuesta prevalecerá tanto en México como en Estados Unidos. Senadores integrantes de las comisiones de reforma agraria y relaciones exteriores, califican de "inamistosa y poco prudente" la actitud del Presidente Ronald Reagan, al reforzar el patrullaje en la frontera de su país con México, como un proyecto de "batalla frontal" hacia los trabajadores indocumentados.

- El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado, en entrevista de prensa, expresa su profunda preocupación por el caos económico y la violencia militar en Latinoamérica, hace un llamado al Gobierno de Estados Unidos para que reconsidere su política hacia la región en estos momentos: debido a que las intervenciones militares y las maniobras navales de Estados Unidos han creado una profunda irritación en Latinoamérica.
- 6-9 El Primer Ministro de Suecia, Olof Palme, visita oficialmente el país. El objetivo es fomentar las relaciones que existen entre ambos pueblos y gobier-

nos, así como intercambiar puntos de vista sobre la situación internacional y sobre los intentos de pacificación en Centroamérica, impulsados por el Grupo Contadora. El Presidente Miguel de la Madrid expresa que las iniciativas de paz respecto a Centroamérica no han conseguido cancelar aún el peligro de guerra en la región, hace un llamado a los países con intereses en la zona para que eviten acciones contrarias a los propósitos del Grupo Contadora y colaboren sin ambigüedades en el proceso de negociación. Por otro lado, el Primer Ministro Olof Palme manifiesta que el primer paso para llegar a soluciones políticas en Centroamérica tiene que ser, necesariamente, el cese de todo tráfico de armas v de cualquier ayuda militar dirigida a la región, así como el respeto a la integridad territorial de todos los Estados. En esta reunión, se da a conocer el comunicado conjunto México-Suecia, en el cual se invita a la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas y a Estados Unidos a proclamar "una congelación de los arsenales nucleares", expresando que la seguridad internacional tendrá que estar sustentada en esfuerzos comunes para evi-

- tar la guerra y no en la amenaza de aniquilamiento.
- 5-10 Visita oficial a México de la Baronesa Jane Marie Young, Ministra de Relaciones Exteriores de Gran Bretaña. quien reconoce que la crisis del conflicto centroamericano está en la pobreza y la injusticia; censura que haya quienes aprovechan las inquietudes sociales para fomentar el terrorismo, la insurrección y la violencia. Por otro lado, negocia asuntos relacionados con el provecto siderúrgico SICARTSA, en Las Truchas, Michoacán.
 - 8 El Secretario del Partido Socialista Húngaro de los Trabajadores, Matías Szuaros, visita oficialmente el país; manifiesta el apoyo de su gobierno a la lucha de El Salvador, a los sandinistas y a la consecuente política exterior de México.
 - 10 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado expresa sus condolencias al Gobierno y pueblo de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, por el fallecimiento del Presidente Yuri Vladimirovich Andropov.

dropov.
El Presidente Miguel
de la Madrid Hurtado,
recibe las cartas credenciales de los embajadores Charalambos
Christoforou, Mario V.
Guzmán Galarza y Petti
Talvitie, de Chipre, Bo-

- livia y Finlandia, respectivamente.
- 20 El Presidente Miquel de la Madrid Hurtado envía un mensaje al Presidente de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional de Nicaragua, Comandante Daniel Ortega, con motivo de la conmemoración del 50 Aniversario del asesinato de Augusto Sandino; reafirma su solidaridad "fraternal" y el compromiso de su gobierno por consolidar un régimen nacionalista, democrático y no alineado, que se funda en un sistema de economía mixta y en un pluralismo político e ideológico. Por otro lado, señala que el papel que tiene Sandino entre "los grandes luchadores por la libre determinación" de las naciones latinoamericanas, recuerda los principios sobre los que se basa la política exterior mexicana v que inspiran las actuales gestiones de paz del Grupo Contadora.
- 23 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado se entrevista con el Mariscal Stanislaw Gucwa, Jefe de la Delegación Parlamentaria de Polonia, quien expresa la preocupación de su país por la instalación de nuevos misiles en Europa y por la creciente agudización de la situación internacional.

- 23-26 El Doctor Rodrigo Lloredo Caicedo, Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, visita oficialmente el país, manifiesta su preocupación porque la presencia de tropas estadounidenses en el Golfo de Fonseca y de asesores de este país en Honduras "nos aleja del diálogo y de la negociación para la paz", el incremento de la avuda militar estadounidense a El Salvador es "contrapuesto a la tesis y política del Grupo Contadora". Acota que el objetivo fundamental es examinar los diversos aspectos de la vinculación bilateral y de la situación centroamericana. con atención especial para promover una solución pacífica y negociada al conflicto regional.
 - 25 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor expresa a su homólogo de Colombia, Rodrigo Lloredo Caicedo, que el agravamiento de la crisis centroamericana que amenaza generalizarse, hace surgir el peligro de que se violen los principios de la no intervención y libre autodeterminación de los pueblos. Por su parte, el Subsecretario de Asuntos Culturales de Relaciones Exteriores, Ricardo Valero, afirma que el Grupo Contadora podrá encontrar fórmulas de aveniencia como ha

hecho en otros momentos, para satisfacer los intereses de todas las partes; evitar un conflicto generalizado; establecer la paz y atender a las necesidades reales de los pueblos del istmo.

MARZO

29-2

Políticas

Visita oficial del Minis-

tro de Relaciones Exteriores y Culto de Argentina, Dante Caputo, cuvo objetivo es ampliar las relaciones bilaterales en los campos económicos, comerciales, de cooperación científica y técnica, de complementación industrial y cultural. Por su parte, el Secretario Bernardo Sepúlveda Amor declara que México desde el principio del nuevo Gobierno argentino, encabezado por el Presidente Alfonsín, establece acuerdos tendientes a fortalecer la paz, la solidaridad y los convenios comerciales entre ambos países. A su vez, el Ministro Dante Caputo precisa que hay un acercamiento paralelo entre el Gobierno argentino y el de México, identificado básicamente por el apoyo al Grupo Contadora, Al finalizar la visita se da a conocer el comunicado conjunto; estando presente las amplias coincidencias políticas y la voluntad de cooperación de ambos países para desarrollar acciones conjuntas y coordinadas en el orden político, económico y cultural.

Económicas

- El Presidente del Grupo de los 77, Porfirio Muñoz Ledo, manifiesta, en Nueva York, que existe una conciencia cada vez más generalizada de que la crisis económica "se está profundizando", acota que una posición común sobre la agenda y procedimiento de las "Negociaciones Globales" puede ser alcanzada en un plazo de seis u ocho semanas.
- 5 El Departamento de Comercio de Estados Unidos anuncia su decisión de aplicar impuestos compensatorios a algunas exportaciones de acero procedentes de México, Brasil y Argentina. Las exportaciones de algunos productos siderúrgicos mexicanos fueron gravadas con el 4.98%.
- 6 Se realiza el "Seminario sobre Fomento de
 las Relaciones Comerciales e Inversiones
 Conjuntas", especialmente en el sector de
 la pequeña y mediana
 industria entre México
 e Italia.
- 9 El Gobierno mexicano y el Bankers Trust Co., de Nueva York, firmarán diez acuerdos de reestructuración por

- 270 millones de dólares para reestructurar deudas del sector público mexicano.
- El Ministro de Energía de Argelia, Abdelhak Bouhafs, expresa su beneplácito por la seguridad que México da a la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), por mantener el tope de exportación de hidrocarburos en 1.5 millones de barriles diarios. Los gobiernos de Francia y México firmarán, en París, un convenio de asistencia mutua en materia aduanera, cuvo obietivo es ampliar los métodos y estrechar los vínculos de cooperación entre las administraciones aduaneras, para la prevención, la investigación y la represión de los fraudes aduaneros. Petróleos Mexicanos y el Banco Nacional de Comercio Exterior firmarán con diversos países proveedores de equipo, un contrato de apertura de crédito por 40 millones de dólares.
- 16 Los gobiernos de México y Argelia firman un acta de cooperación petrolera. El propósito es dar continuidad a la cooperación y coordinación de esfuerzos, especialmente por lo que respecta a la estabilidad del mer-

nes.

para financiar la adqui-

sición de bienes y ser-

vicios para la construc-

ción de embarcacio-

- cado mundial del petróleo.
- El Subsecretario de Asuntos Económicos de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Jorge Eduardo Navarrete, afirma que el Acuerdo General de Aranceles Aduaneros v Comercio (GATT), ha perdido importancia y dimensión como principal organismo multilateral regulador del comercio mundial; que se hace obvio en el hecho de que, dado que las reglas del GATT no la protegían lo suficiente, las ineficientes industrias textiles, siderúrgicas, automotriz y algunas ramas de la química de los países avanzados se sujetan hoy a convenios especiales, al margen del GATT. Por otro lado, indica que se busca un entendimiento con Estados Unidos que permite a México la prueba del daño. No es un convenio comercial bilateral, no es la adhesión al Código de Subsidios v Derechos Compensatorios del GATT, sino un entendimiento bilateral limitado a este objetivo, un fin limitado, pero sin duda importante.
- 22 El Presidente del Grupo de los 77, Porfirio Muñoz Ledo, manifiesta, al reunirse con el Presidente de Francia, Francois Mitterrand, que la Comunidad Económica Europea puede ofrecer una "contribu-

- ción fundamental" para poner en marcha las negociaciones globales entre los países industrializados y en desarrollo.
- 22 Petróleos Mexicanos y Credit National de Francia (que incluye la Societé Gènèral, el Banco de París, Credit Lyonnais y los Países Bajos) suscriben un contrato por 275 millones de francos, para financiar proyectos prioritarios del sector petrolero mexicano.
- 22-24 Se realiza la III Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Económica y Comercial México-Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). Los temas de la agenda son: la cooperación bilateral en los sectores del comercio bilateral y la cooperación industrial, energética, minera, pesquera y financiera. En dicho evento el Subsecretario de Asuntos Económicos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jorge Eduardo Navarrete, expresa que México reconoce a la Unión Soviética como 'protagonista que desempeña un papel esencial" en el proceso de desarme mundial. Al finalizar la reunión México v la URSS firman un convenio de asistencia técnica en materia siderúrgica, a través del cual la URSS proporciona maguinaria, equipo y tecnología.

Culturales

- 9 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor y el Embajador indio, Narenda P. Nair, inauguran la muestra "Madhubani" (El bosque de la miel), en el Museo Nacional de Historia.
- Se realiza la VII Reu-20-24 nión de la Comisión Mixta de Intercambio Cultural. Educativo. Científico y Técnico entre México y la República Popular de Polonia. Al inaugurar dicho evento el Subsecretario de Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ricardo Valero, declara que la historia de México no puede explicarse sin la presencia de una expresión nacional que defina e identifique las características fundamentales del país, junto con ella, soberanía, independencia, libertad y justicia social, que son valores esenciales que determinan las luchas sociales del pueblo mexicano. Al término de la reunión se suscribe el programa para el trienio 1984-1986, que incluye el intercambio de profesores, asesorías y difusión del idioma v literatura. Asimismo se firma el convenio para reanudar el intercambio comercial entre ambos países.

Asimismo se firma el convenio para reanudar el intercambio co-

- mercial entre ambos países.
- 29 La Pinacoteca de la Universidad de Puebla dona a Nicaragua una colección de fotografías de Augusto César Sandino.

Sociales

23 Es condecorado el Secretario Bernardo Sepúlveda Amor con la Gran Cruz de Boyacá, otorgada por el Gobierno de Colombia. Es condecorado el Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia con el Aguila Azteca en Grado de Banda

MARZO

Políticas

Se lleva a cabo la Primera Reunión Ordinaria del Comité de Acción de Apoyo al Desarrollo Económico y Social de Centroamérica (CA-DESCA) del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), en dos fases, una a nivel técnico del 1 al 2 de marzo, v la otra, de alto nivel político los días 5 y 6. El objetivo principal es promover el desarrollo económico v social de Centroamérica con base en una decisión ministerial unánime adoptada por el SELA. Al inaugurar dicha reunión, el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, expresa que es evidente que la recuperación v el desarrollo de Centroamérica beneficiará no sólo a la propia subregión, sino al resto del mundo, va que es garantía de paz v prosperidad. Por su parte, el Secretario del CADESCA, Renward García, enfatiza que "Centroamérica no es tierra de nadie, «ni puede» someterse a disputas. No es una zona de conquista, ni coto de caza: es una parte entrañable de esa América Latina nuestra".

13-14

Visita oficial del Secretario Bernardo Sepúlveda Amor a la República Federal de Alemania. Los temas de la agenda son: la nueva política de Alemania Federal hacia la región centroamericana, la situación europea, los problemas de distensión v de desarme. las relaciones Este-Oeste v su repercusión en el Continente Americano. Además, examina el comercio bilateral y el papel que debe desempeñar o no Europa Occidental en el proceso de recuperación de América Central. Por otra parte, expresa que la Comunidad Económica Europea, concretamente Alemania Federal, deben abrir sus mercados a los productos centroamericanos y elevar sus inversiones en dicha región, para contribuir a solucionar sus problemas sociales, económicos y políticos.

15-16 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor realiza una visita oficial a Francia. El objetivo es fortalecer los vínculos políticos, económicos. culturales, científicos y técnicos en materia bilateral; y efectuar un análisis de la situación política y económica internacional, con una atención especial en los problemas que afectan a Europa v América Latina, dentro del contexto más amplio de la crisis económica mundial y de las crecientes tensiones políticas que afectan a la comunidad internacional.

> Se confirma la convergencia de ambos países de que los problemas centroamericanos no deben inscribirse en la confrontación Este-Oeste, sino entenderse como el producto de profundos rezagos económicos y sociales. El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, insiste en que la región centroamericana requiere urgentemente, además de la influencia pacificadora de la Comunidad Internacional, la contribución efectiva de los países industrializados para promover su desarrollo económico y social. Censura a todos los países industrializados que, aferrados a sus

privilegios, deciden unilateralmente políticas económicas y financieras que afectan al Tercer Mundo.

El Ministro de Relaciones Exteriores de dicho país, Claude Cheysson, afirma que Centroamérica debe recibir ayuda para encontrar sus propias soluciones. El Gobierno de Francia se compromete a impulsar la colaboración de la Comunidad Económica Europea, para un proyecto de desarrollo económico y social a larga escala en Centroamérica: así como impulsar la colaboración de esas naciones industrializadas hacia el Grupo Contadora y el CADESCA.

- 15 El Gobierno de México felicita al Embajador de Brasil, João Clemente Baena Soares, por su designación como Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA).
- 20 El Coordinador de la Junta de Gobierno de Nicaragua, Comandante Daniel Ortega, se entrevista con el Presidente Miguel de la Madrid Hurtado, para examinar la tensa situación que se ha creado en Centroamérica a causa del desplazamiento de tropas y buques de guerra estadounidenses a la región. Afirma que el Grupo Contadora debería ampliarse más y derivar en una organización interamericana —como la

- OEA, "prácticamente ya liquidada"— pero sin Estados Unidos, para dar respuesta a los problemas netamente latinoamericanos, como los que actualmente se dan en la región.
- 22-25 El Secretario General de Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, en su visita oficial a México declara: "el peligro de que se generalice la querra en Centroamérica está latente; desgraciadamente, no puedo decir que ha aumentado como tampoco que ha desaparecido, y si algo debe ser la lucha común nuestra -- ONU y Contadora— es para extraer esa divergencia de la confrontación Este-Oeste, la acción del Grupo Contadora la veo con el mayor entusiasmo y estoy convencido que solamente por medio de sus esfuerzos podemos encontrar la solución". Al entrevistarse con el Presidente Miguel de la Madrid analiza la tensa situación que vive Centroamérica. Por otra parte, se celebra una reunión sobre actividades operacionales del sistema de Naciones Unidas.
 - 22 La Secretaría de Relaciones Exteriores convoca a un concurso público general de ingreso a la rama consular del Servicio Exterior Mexicano de carrera, con el fin de cubrir 15

- plazas vacantes de vicecónsul.
- 23 El Gobierno mexicano firma en Moscú el Tratado sobre Proscripción de Armas Nucleares y de Destrucción Masiva del Mar y Subsuelos Marinos, patrocinado por Naciones Unidas.
- 26-28 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado realiza una visita oficial a Bogotá, Colombia; en donde manifiesta que el objetivo básico de su gira por los países de sudamérica es el de pedir que se exprese la voluntad política de los pueblos de América Latina. Al término de la visita, se emite una Declaración Conjunta de ambos países, que expresan su preocupación ante la situación centroamericana: la presencia militar extranjera, la carrera armamentista, las acciones de desestabilización, las exhibiciones de fuerza y la violación de los derechos humanos.
 - 28 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en Bogotá, Colombia, exhorta a las grandes potencias para que respeten "integralmente el principio de no intervención" en Centroamérica, y pide el retiro de las fuerzas militares ajenas a la región.

ABRIL

28-2 Visita oficial del Presidente Miguel de la Ma-

drid Hurtado a Brasil, con el obieto de estrechar las relaciones políticas, económicas y culturales. Así como dar a conocer el documento Las Bases de la Revaluación del Programa de Trabajo de Cooperación Económica entre México y Brasil, firmado en Cancún, en 1983, cuyo propósito es intensificar el intercambio comercial bilateral. Por otro lado, se da a conocer el comunicado conjunto que suscriben los presidentes de México y Brasil, en donde expresan la firme e invariable adhesión de sus gobiernos a los principios y propósitos de la Organización de Naciones Unidas, v que con esta nueva relación se pretende responder a los intereses legítimos y a las necesidades de desarrollo de Latinoamérica. Asimismo se suscribe un protocolo en materia de apoyo financiero al comercio bilateral, concediéndose líneas de crédito recíprocas hasta por un monto de 50 millones de dólares, para el apovo de sus exportaciones, con base en los esquemas ya instituidos por ambos países para el financiamiento de estas operaciones.

30 Los gobiernos de México, Venezuela, Brasil y Colombia, otorgan un préstamo de emergencia a Argentina por 300 millones de dólares, para el pago de intereses de su deuda externa.

Económicas

- El Presidente del Grupo de los 77, Porfirio Muñoz Ledo, expresa en Bruselas, que todas las naciones del mundo deben convencerse de que las negociaciones económicas mundiales no sólo son necesarias sino indispensables, que deben basarse en materias primas, comercio, finanzas, industrialización, agricultura, energía y desarrollo.
- 15 El Secretario de Pesca, Pedro Ojeda Paullada, visita Panamá, con el propósito de fomentar el comercio en materia pesquera, y conocer los avances logrados por el Gobierno y empresas privadas de Panamá.
- 16 El Gobierno de México a través de Nacional Financiera firma con el Export Credits Guarantee Department de Gran Bretaña, una línea de crédito por 4 250 millones de pesos, para la adquisición de materias primas, equipo y refacciones.
- 22 El Gobierno de México suscribe con países de Centroamérica, un acuerdo de preferencias arancelarias no recíprocas, para promover las exportaciones de productos centroamericanos hacia los

- mercados mexicanos y estimular las deprimidas economías de la región.
- 24 Nacional Financiera suscribe dos créditos con el Banco Interamericano de Desarrollo, por 221 millones de pesos, para impulsar el turismo y dar asistencia técnica a productores agropecuarios.
- 25 El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog, asegura que el desarrollo económico v social de Latinoamérica depende de la forma en que se resuelva el asunto de la deuda; reitera que el subcontinente está empeñado en cumplir con sus obligaciones financieras, pero demanda el establecimiento de un "campo más propicio" para la colocación de sus exportaciones en diferentes mercados.
- 26 Se firma un acuerdo entre México y Costa Rica, mediante el cual el Gobierno mexicano otorga un empréstito puente por 5 millones de dólares.
- 30 Firman los gobiernos de México y Brasil, el Acuerdo Complementario Básico de Cooperación Económica, Industrial y Tecnológica.

Culturales

- 4 Firman México y Nicaragua un Convenio sobre Cooperación Científica, Técnica y Educativa en el área de salud, con una vigencia de dos años
- 8-9 Se realiza la I Reunión de México y Estados Unidos, sobre Cooperación para la Protección del Medio Ambiente de la Zona Fronteriza en Tijuana, Baja California Norte.
- 9-14 Se efectúa en Buenos Aires, Argentina, la Reunión de Cooperación Mixta, Científica y Técnica de México y Argentina.
- 26-30 Se realiza la V Reunión de Representantes de México y Canadá para Relaciones Culturales; al término, se suscribe el Programa de Intercambio Cultural y Educativo, para el trienio 1984-1986, que incluye los campos de educación, becas, bellas artes, antropología, historia, radio, televisión y cinematografía:
 - 28 Los gobiernos de México y de la República Democrática Alemana firman un protocolo de cooperación científicotécnica, que los compromete a otorgarse ayuda mutua en áreas

específicas de interés bilateral.

Sociales

- 1 Es condecorado el Doctor Dante Caputo, Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de la República de Argentina, con la Orden Mexicana del Aguila Azteca.
 - Es condecorado el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, con la orden Argentina del Libertador San Martín en Grado de Gran Cruz
- 13 Es condecorado el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, con la Orden de la Gran Cruz al Mérito de la República Federal de Alemania.
- 22 El Secretario General de Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, es condecorado con la Orden del Aguila Azteca en Grado de Banda Banda.
- 26 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado es condecorado, en Colombia, con el Collar de la Orden de Boyacá.
- 27 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado condecora a su homólogo colombiano, Belisario Betancur, con el Collar de la Orden del Aguila Azteca.